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Проведено модифицирование поверхности полиэтилентерефталатных трековых мембран 
(ПЭТ-ТМ) однослойными пленками нафиона методом спин-коатинга и четырехслойными плен-
ками хитозан/декстран сульфат натриевая соль (Хит/ДС)4 методом послойного осаждения. 
Методами ИК-спектроскопии, атомно-силовой и сканирующей электронной микроскопии изу-
чено изменение структуры, химического состава и шероховатости поверхности после её мо-
дифицирования. Показано, что в результате формирования (Хит/ДС)4 возрастают значения 
среднеарифметической и среднеквадратической шероховатостей от 7,5 нм и 14,2 нм до 
11,0 нм и 19,1 нм соответственно, что свидетельствует об увеличении неоднородности по-
верхности ПЭТ-ТМ. Согласно данным газопроницаемости диаметр пор для мембран ПЭТ-200 в 
результате модифицирования уменьшается на 50 нм, а диаметр наибольшей поры остается 
без изменений. Методом статической силовой спектроскопии установлено, что значения мо-
дуля упругости поверхности увеличиваются от 235,5 МПа до 590,3 МПа и 367,5 МПа для мем-
бран ПЭТ/нафион и ПЭТ/(Хит/ДС)4 соответственно. В результате модифицирования значения 
краевого угла смачивания уменьшаются от 51º до 43,8º и 36,8º для пленок нафиона и Хит/ДС 
соответственно. Установлено возрастание значений полярной составляющей удельной по-
верхностной энергии, что обусловлено увеличением количества гидрофильных групп на поверх-
ности трековых мембран. Для мембран ПЭТ-350 установлено увеличение производительности 
для всех типов растворителей (вода, о-ксилол и хлороформ), что обусловлено изменением по-
верхностных свойств в результате модифицирования. Наибольшие изменения производитель-
ности от 540 л/(м2·ч) до 831,6 л/(м2·ч) показаны для мембран ПЭТ-350/нафион при фильтрации 
хлороформа. В результате ультрафильтрации водных растворов смазочно-охлаждающих 
жидкостей установлено, что модифицированные нафионом или (Хит/ДС)4 мембраны способ-
ствовали эффективной очистке вод — коэффициент задерживания достигал 97–98%. Таким 
образом показана возможность применения модифицированных мембран для эффективной 
очистки вод от эмульгированных нефтепродуктов. 

Ключевые слова: атомно-силовая микроскопия, гидрофильность поверхности, декстран сульфат натриевая 
соль, нафион, полиэтилентерефталатные трековые мембраны, фильтрация, хитозан, сма-
зочно-охлаждающие жидкости. 
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Poly(ethylene terephthalate) track-etched membranes (PET TeMs) surfaces were modified with 
monolayer films of Nafion by spin-coating method and multilayers films of Chitozan/Sodium salt dex-
tran sulfate (Chit/Dex) by Layer-by-Layer method. Structure, roughness of modified membrane surfaces 
were researched by IR-spectroscopy, atomic force and scanning electron microscopy. The values of cen-
terline average roughness (c.l.a.) and root-mean-square (r.m.s.) roughness are increased from 7.5 and 
14.2 nm to 11.0 and 19.1 nm respectively as result of TeMs modification with (Chit/Dex)4 multilayers. 
So IT is shown that surface’s heterogeneity of modified PET TeMs are increased. Modified membranes 
pores are uncovered. Gas-permeability test pore diameters of modified PET TeMs are decreased by 
50 nm, and diameter of greatest pore is unchanged. It was shown with static force spectroscopy, that lo-
cal elasticity modulus of modified PET TeMs surface are increased from 235.5 MPa (of initial TeMs) to 
590.3 and 367.5 MPa for PET TeMs/Nafion and PET TeMs/(Chit/Dex)4 respectively. Hydrophilic prop-
erty of modified TeMs increased. Value of contact angle decreased from 51º to 43.8º и 36.8º for Nafion 
and (Chit/Dex)4 respectively. Polar component of specific surface energy increased because of presence 
of hydrophilic groups on modified TeMs surface. The values of water, o-xylene, and chloroform flux of 
PET-350 increased that connected with change of surface properties complex as a result of modification. The 
greatest changes in productivity from 540 l/(m2·h) to 831.6 l/(m2·h) are shown for PET-350/nafion mem-
branes during chloroform filtration. Modified membranes allow effective ultrafiltration separation wa-
tercutting fluids emulsion. The retention coefficient of cutting fluids is of 97–98%. Hydrophilic mem-
branes can be used for effective water purification from emulsified oil products. 

Keywords: atomic force microscopy, hydrophilic surfaces, sodium salt dextran sulfate, nafion, poly(ethylene ter-
ephthalate) track-etched membranes, filtration, chitozan, cutting fluids. 
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